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El encuentro de los científicos 
también sirvió para premiar las 
dos mejores trayectorias de cien-
tíficos gallegos en el extranjero, 
un galardón instituido por la Fun-
dación Barrié. El ganador en la ca-
tegoría sénior fue David Brea, que 
realiza una estancia posdoctoral 
en el Weill Cornell Medical Colle-

ge de Nueva York. Su trayectoria 
está enfocada en el estudio de los 
mecanismos de daño y reparación 
en procesos de isquemia cerebral. 
La química Claudia Gómez-Agui-
rre obtuvo el reconocimiento en 
la modalidad júnior. Ahora trabaja 
en Noruega, donde logró un pro-
yecto por 1,5 millones.

PREMIOS DE LA FUNDACIÓN BARRIÉ

David Brea y Claudia Gómez, las 
mejores trayectorias en el extranjero

Galicia se sitúa entre las comu-
nidades autónomas donde más 
se invierte en lotería del Niño, 
comunidad que el sorteo ha pre-
miado en nueve ocasiones, se-
gún un estudio de Ventura24.es. 
Los compradores por Internet 
para el sorteo que se celebrará 
el 6 de enero realizan un gasto 
medio de 46 euros por persona 
en España, un euro menos que 
en el 2015. EUROPA PRESS

LOTERÍA
Los gallegos gastarán 
una media de 50 euros 
en el sorteo del Niño

Los padres de un bebé que mu-
rió poco después de nacer en 
un hospital de Lorca, Murcia, 
como consecuencia del gran 
hematoma y sangrado que de-
rivó de la incorrecta aplicación 
de la ventosa, con absorción 
de una parte del cuero cabe-
lludo, recibirán una indemniza-
ción de 150.000 euros. La sen-
tencia condena al pago a la an-
tigua aseguradora del Servicio 
Murciano de Salud. EFE

INDEMNIZACIÓN
Los padres de un bebé 
que murió tras el parto 
recibirán 150.000 euros

La Xunta destina 
9,2 millones a 
fomentar la 
igualdad en el 
ámbito científico

La Xunta anunció ayer la apro-
bación del segundo Progra-
ma galego de muller e ciencia 
2016-2020, que persigue avan-
zar en la igualdad real en el 
ámbito científico. El organis-
mo autonómico destinará 9,2 
millones de euros a una inicia-
tiva que persigue fomentar la 
presencia equilibrada de mu-
jeres y hombres en la ciencia, 
la tecnología y la innovación, 
además de buscar la integra-
ción del principio de igualdad 
de oportunidades en cada fa-
se de la producción, transfe-
rencia y aplicación del cono-
cimiento.

El programa se estructura 
en tres bloques. El primero de 
ellos es de análisis diagnósti-
co, el segundo recoge los con-
tenidos a desarrollar y el ter-
cero persigue el seguimien-
to y evaluación del programa.

Según el presidente de la 
Xunta, Alberto Núñez Feijoo, 
el objetivo es doble: «Consoli-
dar a integración da perspec-
tiva de xénero como princi-
pio reitor do sistema galego 
de ciencia, tecnoloxía e inno-
vación. E reducir a influen-
cia dos estereotipos de xéne-
ro mediante accións de sensi-
bilización á sociedade en xe-
ral», describió.
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Sin ciencia básica no hay investi-
gación aplicada, ni nuevo conoci-
miento capaz de transformarse en 
innovaciones para a la sociedad. 
Es la base de la pirámide, solo que 
cada vez es menos sólida, porque 
las convocatorias de proyectos de 
investigación, dirigidas tanto a ni-
vel europeo como nacional y auto-
nómico, se centran cada vez más 
en obtener resultados aplicados. 
Esto es algo imprescindible, pero 
sin descuidar la investigación bá-
sica sobre la que pivota todo. Es lo 
que han denunciado en un debate 
propuesto por La Voz los partici-
pantes en la séptima Reunión Ga-
llega de Jóvenes Científicos en el 
Extranjero, organizada por el Ins-
tituto de Investigación Biomédica 
de A Coruña en colaboración con 
la Fundación Barrié, las universi-
dades de A Coruña y Santiago y 
The Company of Biologist. Al en-
cuentro acuden otros investigado-
res que trabajan en la comunidad. 
Los consultados también han inci-
dido en la necesidad de potenciar 
el retorno del talento y de conso-
lidar a  los ramón y cajal o miguel 
servet, además de ofrecerles con-
tratos más competitivos.

MARISOL SOENGAS (CNIO)

«Perseguir la aplicabilidad a 
corto plazo tiene garantiza-
do el fracaso». La responsable 
del programa de melanoma del 
CNIO cree necesario superar la 
distinción entre investigación bá-
sica y aplicada. «Las grandes po-
tencias en innovación —dice— lo 
son por su inversión en infraes-
tructuras que permiten patentar, 
desarrollar e incentivar la comer-
cialización de la propiedad inte-
lectual que producen». Pero en-
tiende que «un gestor que persi-
ga únicamente la aplicabilidad a 
corto plazo tiene prácticamen-
te garantizado el fracaso». Tam-
bién lamenta que los programas 
de captación de talento no sean 
lo suficientemente competitivos, 
pese a que a los candidatos se les 
exige currículos muy destacados. 
«La dotación de estas ayudas es 
tan mínima que los mejores o bien 
no vuelven o eligen otros países. 
Y los que deciden venir no pue-
den ser realmente independien-
tes». Propone un modelo como el 
americano, el tenure track. 

MANUEL IRIMA (CRG)

«Hay grandes talentos que 
vuelven, pero porque quieren 

Una apuesta real por el talento

R. ROMAR
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Los participantes en el encuentro destacaron la importancia de la ciencia básica. CÉSAR QUIAN

hacerlo, no seducidos por los 
programas de captación». El 
investigador coruñés, captado por 
el programa Icrea de Cataluña pa-
ra trabajar en el Centro de Regu-
lación Genómica (CRG), apues-
ta por promover el conocimien-
to, porque «los grandes descu-
brimientos y avances nacen de 
sorpresas de la ciencia básica, 
nunca de la aplicada». Entiende 
que los programas nacionales de 
captación de talento, salvo excep-
ciones, no funcionan porque «no 
son competitivos». «Por supues-
to —dice— que hay grandes ta-
lentos que vuelven a España, pe-
ro porque quieren por motivos 
varios, no seducidos por los pro-
gramas actuales». Apunta que el 
problema está en los recursos. «Se 
compite con investigadores de 
Alemania o Israel por proyectos 
europeos montando en bicicle-
ta, mientras ellos van en Ferrari». 

MIGUEL GONZÁLEZ (CIMUS)

«La innovación surge donde 
se fomenta la ciencia básica». 
González, investigador ramón y 
cajal, asegura que «pretender in-
novar sin generar un tejido acadé-
mico e industrial sólido y con un 
apoyo económico decidido es co-
mo querer hacerse un chalé, pe-
ro sin enfangarse y cavar para po-
ner los cimientos». «La innova-
ción surge espontáneamente en 
aquellos lugares —añade— don-
de se fomenta la ciencia básica». 

Sobre el retorno del talento ase-
gura que «la limitación de plazas 
hace que gente de gran nivel se es-
té quedando fuera» y que en los 
últimos años «se ha eliminado su 
principal atractivo, el compromi-
so de estabilización». «¿O se cree 
alguien —se pregunta— que nos 
venimos por las condiciones sa-
lariales o laborales?».

MARÍA MAYÁN (INIBIC)

«Cuando se atrae talento, ne-
cesita recursos». María Dolo-
res Mayán cree que la investiga-
ción debe estar gestionada por 
«profesionales que entiendan y 
crean en el valor que genera el 
nuevo conocimiento». Y consi-
dera que la captación de talento 
tiene que mejorar. «Cuando se 
atrae talento —dice—, necesita 
recursos. Es necesaria una apues-
ta real por el talento, sin miedos, 
y dar oportunidades a investiga-
dores jóvenes para que demues-
tren su capacidad con total li-
bertad y recursos». Aboga por 
que se les deje trabajar de for-
ma independiente y con recur-
sos adecuados.

MANUEL H. DE LEÓN (ICMAT)

«Hay que ofrecerles un pro-
grama de verdad, no un apa-
ño como ahora».  El matemá-
tico cree necesario que los ges-
tores tengan formación científi-
ca y que estén en contacto con 
los investigadores. «La innova-

ción —dice— es consecuencia 
directa de un sistema sólido de 
investigación, que se puede po-
tenciar con gestores especializa-
dos en innovación». Asegura que 
deben fomentarse los programas 
de captación de talento «y ofre-
cer una tenure track de verdad». 

SONIA MARTÍNEZ (SANIDADE)

«Debemos intentar que la 
ciencia se traduzca en resul-
tados aplicables». La directora 
xeral de Innovación e Xestión da 
Saúde Pública de la Xunta afirma 
que hay que apoyar la investiga-
ción básica, pero entiende que «se 
debe intentar que al menos par-
te de ella se traduzca en resulta-
dos aplicables de los que se pue-
da beneficiar nuestra sociedad», 
ya que no se trata solo de «publi-
car en revistas científicas». Ha-
ce una apuesta por que el siste-
ma consolide a los investigadores 
competitivos, aunque «inevitable-
mente puede haber investigado-
res buenos que se queden fuera 
por la alta concurrencia». Y pone 
como ejemplo que los investiga-
dores miguel servet captados por 
el Sergas se están manteniendo, 
«cosa que no ocurre en otras co-
munidades», y que tienen «espa-
cio propio y acceso a las infraes-
tructuras, a la vez que se fomen-
ta su independencia científica».

J. L. MASCAREÑAS (CIQUS)

«Sin ciencia, no hay aplica-
ciones de la ciencia». «Sin per-
sonas creativas y formadas y líde-
res educados en el mundo de la 
investigación competitiva, la in-
novación será muy complicada», 
asegura Mascareñas, que con-
sidera que «sin ciencia, no hay 
aplicaciones de la ciencia». Cree 
que el sistema de captación de ta-
lento «falla sobre todo en las uni-
versidades, que tienen mecanis-
mos nefastos de incorporación. 
Hay que cambiar el modelo orga-
nizativo asambleario por uno ba-
sado en el rendimiento de cuen-
tas a la sociedad», dice.

Científicos gallegos 
que trabajan fuera 
piden programas 
competitivos para 
incentivar el retorno 
de los investigadores


